
山ノ内西小学校の６年生への感想 

〔児童の皆様へ〕 

 「はやそば」のことを知らなかったので、大根を使って作っているということを知りとても驚きました。また、

前坂大根で漬物を作り、新しい発見や時間したことを考えられていてとても素晴らしいと思いました。

また、他のユネスコスクールとの交流を通して、考えを広げられていてとても良いと感じました。 

 地域の伝統食の「はやそば」や地域の伝統野菜である「前坂大根」についてとても分かりやすくまとめ

られていて、年間を通して、どのような活動を通してどのようなことを学んだのかがとても理解しやすかっ

たです。実際に「はやそば」作りや前坂大根の種まき、間引き、収穫等を経験していく中での気づき

もしっかりとまとめられていてとても良いと思いました。それだけでなく地域をアピールするためのパンフレ

ット作りや、町内の他の学校、町内の議員さんなどの山ノ内町について話しあっていた点もとても良

いと感じました。 

 「はやそば」など地域の食べ物や大根の種まきなどについて発表していた。実際に行った場所で体験

したことを発表したり、その時の写真をスライドに載せて解説したりなど興味深い話がたくさん聞けたし

話の内容もとてもわかりやすかった。 

 山ノ内町の PR をするということをもとに、地域の伝統食を調べて実際に教えてもらい作ってみる、伝

統野菜を実際に育ててみる、という「経験」を通して体で学んでいることが素晴らしいと思いました。さ

らに PR パンフレットづくりでは焦点を絞ってまとめることで、ターゲットが明確になっており、戦略として

成功だと思います。また、交流会をすることで、共通点を見つけたり、逆に違った視点に気付くことで

視野を広げられたと思います。 

 地域の伝統食に注目して、地域の PR につなげようとしているところが良いと思いました。お話をきくだ

けではなく、実際に「はやそば」を作ってみたり前坂大根を育ててみたりすることでお話をきくだけでは

分からなかった、作ることの難しさや育てることの大変さを感じることができたのだと思いました。PRをす

るためには自分たちが地域の良さを知っておく必要があり、どのような魅力を伝えたいのかを明確にし

ておくことが大切であると感じました。 

 「はやそば」というものを知らなかったので勉強になりました。地域に「はやそば」が誕生したきっかけも

気になりました。「はやそば」を作ってみたり、前坂大根の種まきをしたり漬物作りをしたりと、実際に

学校の外に出向いて地域の方と交流をしながら多くの体験をできたことは素晴らしいと思います。猛

暑に阻まれたことも経験の一つとして大切にしていってください。 

 山ノ内町の伝統を地域内外に伝えていきたいと思い、蕎麦や大根作り、パンフレットの制作を行って

おり、地域の特色を生かした内容になっていて良いと思いました。また、福井県の小学校と交流した

ことで、新しいアイデアを得て、新しい取り組みに繋げていてすごいと思いました。今後の、より良くしよ

うという気持ちをもって活動を行ってほしいと思いました。 

 「はやそば」や「前坂大根」について実際に時間をかけて育てたり、地域の人に教えてもらったりする中

で知識がつき、地域との交流にもつながっており、良かったと思います。猛暑に関しては仕方ない部

分が大きいと思いますが、その点に関しても考えてみたら今後のために面白そうだと思いました。大根

の漬物のためにリンゴジュースにくぐらす、というのはとても面白く、興味深いなと思いました。また、発



表したことや考えて深めていることについて話し合いが途中でできることはとてもよいことだと思いました。

ほかの人たちや立場の人の意見も積極的に取り入れて考えを深めることが重要であると思います。 

 PR のために伝統食と伝統野菜に着目し、その２つを同時に PR するために組み合わせたところが良

いと思った。 自分たちで野菜を育てることは予想と違ったこともあったようだが、自然相手であるた

め、思い通りにいかないこともある。しかし、児童たちは振り返ってみて、かごいっぱいの大根が取れた

ことや漬物がどのような味になるのか楽しみであることなどを述べていて、良かったと思った。パンフレッ

トの製作をしたり祭りに参加したりと、地域に貢献する活動が多かった。このパンフレットを他の地域

でも配ってみたり、インターネットで公開するなどするとより多くの人がしてくれるのではないかと思った。

私は福井県出身ですが、福井県にはそばに大根おろしをたっぷりかけた「おろしそば」という食べ物が

あります。「はやそば」という名前と大根から同じようなものかと想像していましたが、まったく異なったも

ので、驚きました。 

 発表を聴いて、皆さん自身が考える山ノ内町のよさや魅力がとてもよく伝わってきました。特に、山ノ

内町の伝統食として「はやそば」があるということを初めて知り、写真で見るととてもおいしそうだったの

で、機会があればぜひ食べてみたいと思いました。ハキハキと話してくれたのでとても聴きやすかったで

す。すばらしい発表をありがとうございました！ 

 「はやそば」を作るときに、「はやそば」のつくり方だけでなく関わった地域の人のあたたかさにも気づいて

いて素敵だなと思いました。「はやそば」を広めるために呼びかけるだけでなく、あたたかみのあるパンフ

レットを作っていて、手に取ってみたいなと思いました。パンフレットも自分たちで撮った写真を使うなど

工夫がされていてとても良いなと思いました。 

 海外の方に向けてもパンフレットを作ろうとしているところが非常に良かった。おそらくこれからの日本は、

海外からの移住者や観光客がますます増加する。できる限り早いうちから海外のお客さんや労働者

に対して適切な対処ができるような取り組みをしていくことは大切だと思う。 

 1 つの視点からだけで学ぶのではなく、魅力を知る・それをどう宣伝するのか・他学校との交流による

ブラッシュアップなど、様々な活動をすることで深い学習になっていたと思います。特に遠くの学校との

交流というのはとても貴重な体験になったのではないかと思います。私も身近な人との交流だけでな

く、もっと幅広い人たちとの交流をすることにも意識して大学の勉強を頑張ろうと思いました。 

 町をアピールするために、去年知ることができた町の良さを伝える活動をしていく様子が時系列で分

かりました。活動の内容だけでなく、その時の自分たちの感想や関係者への感謝の言葉も述べられ

ていたところもよかったです。スライドも活動中の写真等がうまく使われていて見やすかったです。天候

によってできない活動内容もありましたが、それを補うように他校との交流など活動の幅広さも感じま

した。 

 子供たちが質問に対してすぐに答えられている点が素晴らしいと思った。子供たちが体験し行動する

ことで体に知識となり染みつき、学んだことが記憶に結びついているのだと感じた。スライドも細かく、

見ていて楽しかった。 

 地域に根付くそばと大根に着目して、実際に育成を行ったり漬物を作る活動を行うことが興味深い

と感じた。普段食べる食材を植えて育てる経験はいい食育になるし、これに興味を持った生徒が将



来的に地域の農業を担う可能性もある。そのため、社会的な面と食育的な面、またキャリア教育的

な面など多くの側面のある活動だと感じた。 

 議員や地域の方と幅広い人との関わりの中で ESD について考えている点がとても多角的で良いと

思った。スライドもまとまっていて簡潔な内容で見やすいと感じた。そばという地域性のある着目点や、

各の振り返りがある点が、聞いている側にも具体的かつ比較して考えるきっかけになっていてとても良

いと思った。オンライン交流という現代の ICT を利用した活動も今後別の地域や団体でも利用でき

る工夫になっていて、とても良いと考えた。 

 

〔教職員の皆様へ〕 

 大根やそばなど地域で作られてきた食べ物を大切にする学習を通して山ノ内の良さや特徴を知るこ

とができる活動がとても良いと思います。他校の取り組みから、自分のパンフレットを改善したり英語

版をつくる等、他から学んで活用する姿勢も素晴らしいと思いました。 
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